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Северокавказская научно-практическая 

конференция с международным 

участием: «Бесплодный брак. От 

амбулаторного звена до ВРТ», 

организованная при поддержке 

Российской ассоциации репродукции 

человека (РАРЧ) и Министерства 

здравоохранения Республики Дагестан.  

Дагестан остается одним из немногих субъектов РФ, в котором сохраняется 

положительный естественный прирост населения, и в то же время 

репродуктивные технологии внедряются и развиваются здесь очень активно, в 

республике проводится более 1000 циклов ВРТ ежегодно, из них за счет средств 

ОМС более 900. Некоторые внедрения в работе службы, такие как создание 

единого Регистра супружеских пар с бесплодием, т.н. «свадебный журнал» во 

всех селах давно вызывают особый интерес и являются темой для обсуждения и 

возможного внедрения в других регионах России. 

В этом году двухдневная конференция проходила в онлайн- и офлайн-

режимах, научная программа одно пленарное заседание и 12 секционных, на 

которых с докладами выступили 68 спикеров – это специалисты из разных 

уголков страны: Москвы, Санкт-Петербурга, Уфы, Новосибирска, Самары, 

Сочи, Челябинска и Дагестана. Количество очных участников достигло 600 и 

здесь география еще шире: Екатеринбург, Казань, Нальчик, Краснодар, 

Новосибирск, Астрахань, Самара, Ярославль, Улан-Удэ, Назрань, Челябинск, 

Грозный, Москва, Санкт-Петербург и др. Кроме этого за два дня 

зарегистрировано более 800 онлайн слушателей.  

На открытии участников приветствовал президент 

РАРЧ профессор В. С. Корсак. Он подчеркнул, что 

эффективность лечения бесплодия обсуждается на 

уровне Совета Федерации. И эта проблема считается 

решенной, когда в супружеской паре на свет 

появляется здоровый малыш. В нашей стране право 

воспользоваться вспомогательными репродуктивными 

технологиями для рождения ребенка есть у каждой 

женщины. Следовательно, информирование граждан о 

возможностях современной репродуктивной 

медицины, является одной из важных задач 

амбулаторного звена.  



Как отметила главный внештатный 

специалист по репродуктивному здоровью 

Минздрава Республики Дагестан Хархарова 

Муминат, для врачей, которые первыми 

сталкиваются с этими пациентами крайне 

важно иметь современные и полные знания и 

вовремя ориентировать пациентов на 

проведение программ ВРТ.  

Северокавказская конференция, как 

подтверждают спикеры, является важнейшей в 

году встречей для всех специалистов по 

репродуктивному здоровью. Организаторам 

удается объединить вокруг темы бесплодного 

брака большое количество акушеров-

гинекологов, урологов, эмбриологов и эндокринологов, специалистов 

первичного звена и тех, чья деятельность связана с ВРТ.  

В этом году особый интерес участников вызвал круглый стол, посвященный 

мужскому бесплодию. В дискуссии участвовали Витязева И.И., Москва, Гамидов 

С.И., Москва, Корнеев И.А., Санкт-Петербург, Корсак В.С, Санкт-Петербург, 

Епанчинцева Е.А., Новосибирск, Овчинников Р.И., Москва, Шурыгина О.В., 

Самара, Савзиханов Р.Т., Махачкала, Хархарова М.А., Махачкала. Все 

участники круглого стола были единодушны в признании особого значения 

междисциплинарного консенсуса и взаимодействие при оказании медицинской 

помощи супружеской паре (мужчины и женщины, состоящих и не состоящих в 

зарегистрированном браке, 323ФЗ), страдающей бесплодием, и, в частности, при 

применении ВРТ и ИИ (искусственной инсеминации).  

Эмбриологические и генетические аспекты репродуктивной медицины 

обсуждались на совместных заседаниях специалистов. Фокус проблем был 

сосредоточен на технологиях безопасного культивирования, эффективной 

селекции гамет и эмбрионов, результативности программ с применением ПГТ, 

возможностях сохранения фертильности. Обсуждались генетические аспекты 

невынашивания беременности. 

Впервые на конференции в этом году была 

представлена управленческая секция, где были 

предложены инструменты для улучшения 

эффективности и качества работы руководителям 

клиник, а также последние тенденции в управлении в 

медицинской сфере. Секция вызвала высокий интерес 

и собрала полный зал.  

Коллеги отметили высокий научный уровень 

конференции. На закрытии президент РАРЧ профессор 

Владислав Станиславович Корсак поблагодарил 

организаторов конференции и отметил искренний 

интерес со стороны слушателей к представленным 

докладам, обсуждавшимся проблема и дискуссиям.  


